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Жоднимай 
Этим землям нет цены. 
Больше год от года 
Брать должны мы с целины 
Хлеба для народа! 



ш 
г 

щ 

От составителя 

Составлено для знакомства с летописью становления и развития целинного 
совхоза «Москворецкий». 

Вот опять целине юбилей 
Целина, как забытая песня, 

Иногда вспоминают героев тех 
Уже мало кому известных. 

Но ведь юность была, 
И задор молодой, 

И рассвет, что ласкал ковыль, 
Были люди из сказки 

Что сделали быль, 
Никогда не считаясь с собой. 

Память о целине как жила, так и живет в народе. 
Живет, ибо то было время столь мощного и длительного 
движения, вобравшего в себя тысячи людей, объединенных 
одной идеей, а нередко задором и романтизмом молодости, 

что его не вычеркнешь просто так 
Г.^- А из жизни многих поколений. 

Да, не все "романтики"выдержали проверку реалиями той 
трудной, даже жостской поры. V , ЩЛГ 'Р 

Но болыненство из них до сих пор верны тогдашнему 
душевному порыву и убеждены: 

их труд вложен в нечто весьма и весьма значительное. 
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Село Москворецкое - административный центр одноименного сельского 
округа Тимирязевского района Северо-Казахстанкой области. Площадь села 
составляет: 36,605 километров. Москворецкое расположено в 14 км к юго-
западу от райцентра - села Тимирязеве, лежит в зоне умерено-засушливой 
разнотравной ковыльной степи. Численность населения - 0,9 тыс.человек по 
данным 2002 года. Имеются средняя школа, клуб, библиотека, фельдшерско-
акушерский пункт и другие объекты социально-культурного назначения. До 
ближайшей железнодорожной станции Сулы - 15 км. По территории сельского 
округа проходит профилированная грунтовая дорога Сергеевка - Кустанай. 
В нашем совхозе до сих пор живут люди, которые строили наш совхоз - это 
Микерова Нина Васильевна. 
На территории нашего села Москворецкое проживает 16 национальностей в 
мире и дружбе. 
Основано в 1954 в связи с освоением целинных земель. 
На целину в нашу область прибывали большие группы людей из московской 
области, в том числе из Московского района Москвы, поэтому наш совхоз 
назвали Москворецкий. 

3 марта за несколько часов до рассвета к станции Петропавловск подошел 
встреченный оркестром пассажирский поезд. Из него с чемоданами, рюкзаками 
вышли 70 юношей и девушек. Это был первый отряд из 8000 последователей 
московских комсомольцев. 



Работы было непочатый край, возникла необходимость в специалистах, и 
в Казахстан хлынул поток молодых людей; квалифицированных механизаторов, 
агрономов, зоотехников, строителей, разнорабочих. За первые два года в 
Северный Казахстан прибыло 18 ООО новоселов. 

Молодым людям, решившим отправиться на поднятие целинных земель, 
торжественно вручалась комсомольская путевка. 

Из воспоминаний очевидцев: 

В начале мая нас доставили на постоянное место жительства, то есть 
где должен быть совхоз. Наша группа приехала ранним утром на машинах. 
Дороги нет, и шоферы несколько раз сбивались с пути. Степь кругом и седой 
ковыль, моросил мелкий дождь. Алик Баканов - самый высокий юноша крикнул, 
спрыгнув на землю: «Славяне, вылезайте, приехали домой, наконец». Стояла 
одна палатка, над ней красный флаг. В палатке поселилась будущая дирекция. К 
нам на встречу вышел молодой высокий мужчина и познакомил нас с приказом. 

Ща^начиналосъ освоение целины 

Приказ № 1. По Москворецкому зерносовхозу Петропавловского 
гостреста совхозов от 30 марта 1954 года. 

На основании приказа за № 98 от 18 марта 1954 года министерства 
совхозов ССР, с сего числа приступаю к временно исполняющим обязанности 



директора Москворецкого зерносовхоза им был назначен Кондаков Валерий 
Михайлович. В конце апреля приехал человек из города Самары, который был 
назначен постоянным директором. Это Мартынов Алексей Александрович, но 
проработал он только до конца 1954 года. По болезни он был вынужден уехать 
на Родину. С января 1955 года постоянным директором с.Москворецкий был 
назначен Гусев Алексей Гаврилович, при нем и происходило становление 
совхоза «Москворецкий» и его кадров. 

Первые жители совхоза были из Москвы, Ярославля, Иванова, 
Переславля, позднее из Ленинграда, Саратова, Кубани, Белоруссии. 

Палаточный городок располагался на территории сегодняшней второй 
бригады, но так как там не было воды пришлось переехать ближе к озеру, где и 
находится совхоз сегодня. Здесь и начали строить поселок из щитов финские 
сборные дома и домишки из самана. 

К концу 1955 года в поселке жило 450 человек, средний возраст 25 лет. 
Задача коллектива численностью 450 человек - подъем целины и строительство 
жилья. Степь разбивали на будущие улицы, название первых улиц было Садовая 
и Лермонтова. 

В 1955 году начала работать школа. Она находилась в финском 
одноквартирном домике, где обучались с 1 по 4 классы. Директором школы 
была Гусева Анастасия Федоровна. Вековая земля могла покориться только 
сильным духом, выносливыми, физически крепким молодым людям. 

1957 год. Построен клуб. Построена больница. 
В 1954-96 гг с.Москворецкое - центральная усадьба одноименного 

зернового совхоза. На базе совхоза в 1996 организовано КП «Москворецкое». 
2000 год. Открыт магазин «Водолей», ИП Зайцева Е.В. 
2001 год. Открыты мельница, макаронный цех и пекарня ТОО 

«Москворецкое». 
2004 год. Приобретена новая техника: 4 комбайна «Енисей», 2 посевных 

комплекса «Бюллер», 3 автомашины «Камаз». 
2005 год. Приобретен опрыскиватель «Флексин Койл», 6 комбайнов 

«Енисей», бпосевных комплексов «Обь», 2 автобуса «ПАЗ», 5 тракторов МТЗ-
82-1. 

2005 год. Открыт мини-центр «Гаухар». В мини-центр приобретены 
мебель, компьютер в комплекте, оборудование для игровой комнаты, 
холодильник, медицинская кушетка, телевизор, видео камера, фотоаппарат, 
стиральная машина, пылесос. 

2006 год. Введен в эксплуатацию фельдшерско-акушерский пункт. 
Медицинские кабинеты - процедурный, перевязочный, гинекологический, 
прививочный, физиокабинет. 

2006 год. Хозяйство становится многоотраслевое. В ТОО «Москворецкое» 
параллельно с растениеводством начинает развиваться и животноводство. 
Завезена первая партия крупного рогатого скота. С каждым годом 
увеличивается поголовье скота, восстанавливаются животноводческие 
помещения, для выращивания скота созданы производственные условия и 
кормовая база. Животноводческая база представлена стадом крупного рогатого 



скота Аулиекольской и Казахской-белоголовой породы, наращивается так же 
поголовье лошадей и Эдильбаевской породы овцы. 

2006 год. Директор ТОО «Москворецкое» Дюсембаев Болат Дауренович 
был награжден почетным дипломом Президента Республики Казахстан. 

2007 год. Приобретено 2 комбайна «Енисей», 4 комбайна «Джон Дир», 
стогометатель СНУ-550-0,2, посевных комплекса «Джон Дир», трактор 
опрыскиватель «Патриот», 2 культиватора «Джон Дир», зерномет ЗМ-90, 2 
сеялки «Омичка». 

2008 год. Директор ТОО «Москворецкое» Дюсембаев Болат Дауренович 
награжден орденом «Кдомет». 

2010 год. Механизатор ТОО «Москворецкое» Поляков В.П. награжден 
Почетной грамотой Президента Республики Казахстан. 

2010 год. По итогам тестирования ПГК «Москворецкая средняя школа» 
вошла в 100 лучших школ Казахстана. 

Совхоз «Москворецкий» создан приказом министерства сельского 
хозяйсва Казахской ССР от 13 марта 1954 года в Октябрьском (ныне 
Тимирязевском районе). 

Совхозу отводилась земельная площадь 36300 га. Из них: занято водой -
5900 га, пахотнопригодных- 20900 га, в том числе 12100 га I агрогруппы, 1800 га 
II агрогруппы. 9500 га солончаковая приозерная степь с весьма скудной 
растительностью. 

Территория совхоза располагалась в зоне открытой степи. Областной центр 
город Петропавловск находится на удалении более 250 км, райцентр Марьевка 
(данный населенный пункт затоплен во время строительства Сергеевского 
водохранилища) в 95-ти км. Отдаленность совхоза от ближайшей 
железнодорожной станции Мамлютка составляла примерно 290 км. 
Строительство железнодорожной ветки Курган-Пески (в 15 км от совхоза), 
закончилось в 1956 году. 

В апреле 1954 года в числе первых в будущий совхоз приехали специалисты 
сельского хозяйства под руководством директора Гусева А.Г. 

Перед руководящим ядром совхоза стояли задачи формирования трудового 
коллектива, производственно-полеводческих бригад, организации и проведения 
полевых работ, разрешения бытовых вопросов и других хозяйственных дел. 

К весенним работам 1954 года в материально-технической базе совхоза 
состояло: 52 гусеничных трактора, 21 грузовой автомобиль, 13 комбайнов 
(Приложение. Таблица 1). 

На 12 сентября 1954 года население совхоза составляло 530 человек, в том 
числе рабочих 438. 

В период посевных и уборочных работ трудились по 12-14 часов в сутки, 
домой приезжали очень редко, месяцами жили на полевом стане. 

В первую весну совхоз поднял 19402 гектара вместо 18000, план был 
выполнен на 107%. В тоже время план боронования был выполнен на 56,3%, а 
план дискования на 39,7%. Это объяснялось недостаточным количеством 
дисковых лущильников и позднего их поступления. 



В 1954 году валовой сбор зерна (яровой пшеницы) составил 2166 центнеров. 
Поздний яровой сев по пласту и отсутствие осадков явилось причиной низкого 
урожая зерновых (2,5 центнера с одного гектара). Ввиду ранних заморозков 
совсем не было сбора урожая с 20 гектаров ячменя и 17 гектаров просо. 

В 1954 году плановые затраты на сбор основной продукции полеводства 
составляли 118574 рублей, а фактически было затрачено 378423 рубля. Это 
связано с тем, что производственно-финансовый план был составлен не точно, 
без детального учета климатических особенностей и временных ресурсов 
(крайне сжатые сроки на огромный объем работы), отдаленности необходимой 
инфраструктуры, отсутствия дорог и сбоя поставок техники. 
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В марте 1955 года в бригаде Петра Климина (в честь него названа улица 
совхоза) два тракториста Александр Алябось и Владимир Лопов стали 
инициаторами движения за повышение производительности труда и качества 
работы. Они попросили закрепить за ними поле площадью в 400 га, обязавшись 
вырастить на нем до 120 пудов пшеницы. Дирекция, партийная организация и 
все тракторно-полеводческие бригады совхоза поддержали инициативу 



механизаторов. О новаторском почине была опубликована статья «Борьба за 
хлеб» в областной газете «Ленинское знамя» от 28.03.1956г. 

Руководству совхоза поступали предложения о закреплении за тракторно-
полеводческим бригадами полей, техники (бороны, лущильники, сеялки, 
комбайны и др.), а также о лимитах денежных средств на посевные и уборочные 
работы, о премиальных выплатах по результатам сбора урожая. Данная 
инициатива позволяла повысить культуру организации производственных 
работ, оптимизировать использование человеческих и материально-технических 
ресурсов, использовать материальное стимулирование работников как средство 
повышения производительности и качества труда. 

В 1955 году площадь посева яровых увеличилась на 10819га, но в связи с 
неблагоприятными погодными условиями урожайность оставалась низкой и 
составляла 2,5 центнеров с гектара. 

Себестоимость одного центнера зерна вместо плановых 34 рублей составила 
107 рублей. 

Тракторист Юрий Гусев нашел еще одно решение повышения 
эффективности производства и предложил сократить «нахлебников». Подсчеты 
показали, что в каждой бригаде без ущерба для производства вместо 14-ти 
можно оставить 6-7 человек «административно-управленческого аппарата». 
Были сокращены помощники бригадиров, подсобные рабочие, вторые учетчики. 
Всего освободилось около 60 человек, которые были направлены на другие не 
менее важные, в том числе и строительные работы. 

В 1956 году было засеяно 20297 гектаров пашни и получен небывалый 
урожай - 17,2 центнеров с гектара. Но уборочную страду существенно 
осложняла дождливая погода. Все жители совхоза выходили работать в ночные 
смены, перелопачивали зерно, подсушивали, грузили в машины для вывоза на 
элеватор, подметали площадки. В тот период труд был очень мало 
механизирован, в основном преобладал тяжелый ручной труд. 

На помощь совхозу с грузовым транспортом прибыла воинская часть. Но 
машин не хватало, и в самом затруднительном положении оказалась бригада № 
3, так как была самой удаленной от совхоза. Чтобы избежать простоев, 
комбайнеры бригады приняли решение сваливать зерно из бункеров в кучи у 
дороги. А когда прибывали машины, то пшеницу грузили вручную и 
отправляли на совхозный ток. 

Новые испытания сельчанам принес 1957 год. Значительная часть посевов 
была уничтожена полевой совкой. А в 1958 году урожайность уже составляла 
13,2 центнера с гектара. 

С каждым годом совершенствовалась организация труда, разрабатывались 
новые агротехнические приемы, велась экспериментальная работа по 
севообороту, агрономами совхоза целенаправленно и профессионально 
формировался семенной фонд зерновых культур, что позволило всю площадь 
зерновых засеять собственными семенами в 1878 году. Достижения совхоза 
отмечены в книге Демиденко В.П., первого секретаря Северо-Казахстанского 
обкома компартии Казахстана «Интенсификация - магистральный путь 
развития целины». 



За пять лет с 1954 по 1958 год включительно валовой сбор яровой пшеницы 
составил 665147 центнеров, а площадь посевных площадей увеличилась с 850 
гектаров в 1954 году до 19958 гектаров в 1958 году (Приложение. Таблица 2). 

Зимой проводились подготовительные работы к посевной: ремонтировали 
технику, сортировали семена, накапливали снег на распаханных полях. 

Наряду с растениеводством в совхозе развивалось и животноводческое 
направление. 

В 1954 году было завезено 30 коров и 17 лошадей. 
Основными животноводческими трудностями в первые годы были: 

отсутствие качественных кормов, проблемы с доставкой воды из-за удаленности 
водоемов и их перемерзание в зимнее время, низкая упитанность коров и др. Но 
уже в 1957 году план по надоям молока был перевыполнении и составлял 1773 
кг (вместо 1600 кг по плану). В 1958 году в совхозе насчитывалось 104 коровы. 

Мясная и молочная продукция животноводства направлялась в совхозную 
столовую и детский сад. Лошади использовались в основном как гужевой 
транспорт. 

А к 30-летнему юбилею в 1984 году в совхозе насчитывалось 1000 коров. 
Надой на одну фуражную корову составлял 1900 килограммов молока. 

Целина это не только пашня, это и жилье, школы, больницы, детские сады, 
клубы, новые дороги, склады и мастерские. 

Проблема с жильем остро встала осенью 1954 года. После сбора урожая все 
тракторно-полеводческие бригады приехали в совхоз и сразу приступили к 
строительству. Было построено 13 деревянных жилых домов общей площадью -
822 квадратных метров. Стройматериалы доставлялись из станции «Мамлютка». 
На один рейс по бездорожью уходило 8-10 дней. Из-за острой нехватки 
стройматериалов возводили и временные сооружения, рыли землянки для жилья 
и хозяйственных нужд: 8 землянок площадью - 200 квадратных метров и 
общежитие -320 квадратных метров. Возвели пекарню, почту-
радиоузел,скотный двор, сарай для пилорамы, склады для рабкоопа (торговая 
организация) и стройматериалов. 

К 1957 году в совхозе было построено 7 каменных домов общей площадью -
420 квадратных метров, 39 деревянных общей площадью - 1560 квадратных 
метров. Но острота жилищной проблемы еще не была решена, в каждой 
квартире проживало 3-4 семьи или 10-15 человек не семейных. Самые 
отчаянные зимовали и на чердаках домов, располагаясь поближе к дымовой 
трубе. 

Проблема водоснабжения была решена после ввода в эксплуатацию 
Ишимского водопровода. 

С большой любовью к своему совхозу жители приступили к озеленению 
улиц и приусадебных участков. К 1984 году под площадью садов и огородов 
было занято 17,5 гектаров, не считая приусадебные участки. 

Первая школа располагалась в типовом жилом доме, магазин занимал 
вагончик, а просмотры кинофильмов проводились в коровнике или 
зернохранилище. 



В нашем сельском округе жили люди, которые принимали участие в 
освоение Целины: 

Воспоминания Григорьевой Лилии Ивановны 

До поездки на целину я работала комсоргом на коксо-газовом заводе в городе 
Москве. В числе других комсомольских активистов я была приглашена в 
Кремль 4 марта 1954 года. Совещание об освоении целинных и залежных земель 
проводил Никита Сергеевич Хрущев, и уже 8 марта в числе первых нас 
торжественно провожали с Казанского вокзала. В Мамлютку мы приехали 12 
или 13 марта ночью. Нас встречал товарищ Кондаков, но из-за сильного бурана 
митинг не состоялся. Нас погрузили в вагончики и к утру мы прибыли в совхоз 
«Приишимский». 14 марта были выборы членов Верховного Совета страны, мы 
все проголосовали. Потом нас распределили по квартирам, потому что ехать из-
за суровой погоды, ехать на место строительства совхоза «Москворецкий» было 
еще рано. Нас попросили оказать помощь в очистке от снега кошар. Мы хоть и 
непривычные были к такой работе, но не отказались, помогали все. 

Когда мы приехали на место строительства будущего совхоза 
«Москворецкий», это была территория выбранная близко к водоему, на которой 
сейчас расположена бригада № 2. Но когда снег растаял, то оказалось, что место 
низкое. Мы выбрали другое, более высокое место, но выяснилось, что это земли 
отведены будущему совхозу им Н.С. Хрущева (современный совхоз «Восход»). 
Мы поменялись участками земли и перенесли колышек нашего совхоза на новое 
место. 

Землянки строили себе сами. Условия были плохие. Жили в палатках, 
замерзали, но болели мало, да и врачами были укомплектованы все совхозы 
очень хорошо. 

Воду брали сначала из озера, там плавали и головастики и червячки, цедили 
через марлю и использовали. 

Пекарню сделали в землянке, но первое время часто хлеб не удавался у 
наших пекарей. 

Продукты нам привозили, были и перебои, вовремя не доставляли. Да, 
условия были очень тяжелые и голод, и холод. Мы не расстраивались, нас никто 
ехать не заставлял. 

Первый магазин был в брезентовой палатке, и никто ничего не воровал. А 
если поздно с рейса возвращались и сами брали из магазина товар, то тут же 
деньги оставляли. 

Все совхозные поля были разбиты на клетки в шахматном порядке. Пахали 
ребята и день, и ночь. Там и ночевали, поставили палатки, готовили себе сами, 
жили там все лето. 

Построили первые два дома, в них заселились по 12-15 человек семейные. 
А мы, которые еще не замужем были, жили на чердаке. Прижмемся с теплой 

дымоходной трубе и греемся. Потом построили общежитие, копали большие 
землянки и завозили скот. Возле коров и кино смотрели. Однажды экран рогами 



проткнула и прямо среди фильма показалась ее морда, и раздалось мычание. В 
кино все ходили, весь фильм стоя смотрели, а все равно народу много было. 

Были конечно и трутни, но они быстро сбежали. Самое главное все были 
дружными, совсем не было воровства. 

Клуб построили, все это после работы делали, все вручную. Радио поставили 
и под музыку строили. Директор наш Гусев молодец был. Он в Тюмень съездил 
и договорился о поставках леса для строительства. Люди разные были, многие 
из городов, не привычные к ручному труду, но он мог ко всем подход найти. 
Все старались учиться друг у друга. 

Весь совхоз озеленили. Когда заложили парк, то воду вручную носили за 
километр из котлована. 

Жили весело, всевозможные вечера себе устраивали, концерты ставили. 
Приезжали и артисты из Москвы, нас не забывали, помогали всячески. 
Москворецкий район города Москвы подарил нам духовой оркестр. 

А диких животных сколько было! Едешь, бывало на зорьке, а они в разные 
стороны по полю разбегаются. 

Первый урожай встречали торжественно с флагами и духовым оркестром. 
Но дорог совсем не было. Смотришь, кто, где ехал, дороги сами себе искали. 

Воспоминания Новохатского Григория Андреевича 

В годы освоения целинных земель я работал трактористом. Весной мы вели 
обработку почвы и посев зерновых культур. Трактор С-80 таскал 6 сеялок. 
Заправляли сеялки вручную. Сначала зерно затаривали в мешки, а затем уже 3 
сеяльщика заправляли агрегат. 

Зимой из Мамлютки возили семена и стройматериалы. На один рейс уходило 
примерно 10 суток. Три дня туда и три дня обратно, 2 дня загружались, тогда же 
все вручную делали, зерно в складе хранилось. 

Весной и летом жили в палатках, осенью в вагончиках. На зиму домишки 
построили. Каждая бригада строила себе дом, а иначе некому было строить. Но 
все равно не все вместились, землянки копали. 

На уборке если машины не успевали зерно вывозить с поля, то выгружали в 
кучи у дороги, а потом уже грузили и увозили на ток. 

На полевом стане жили дружно, хорошо. Редкий случай в субботу или 
воскресенье приезжали домой. С весны до осени жили в поле. 

Работали в две смены. На каждом тракторе по два тракториста. Друг другу 
помогали. У кого что случилось, раз подбежали и помогли. Бригадиры всегда 
помогали трактористам. Очень хорошим бригадиром был Петр Климин, 
коммунист, хороший организатор. В его бригаду всегда направляли самых 
недисциплинированных или раннее судимых. Он со всеми работать мог хорошо. 
Все его очень уважали. Когда он умер, в честь него улицу назвали в сохозе. 
В бригаде в период посевной было человек 60, а в период уборки человек 120. 

В 1956 году был очень большой урожай, но дожди мешали. Бездорожье, 
убирали долго. Тогда стали убирать раздельной уборкой. Сваливали в валки, а 
затем обмолачивали. С Украины прислали новые комбайны. В 3-ей бригаде ток 
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сделали на месте, так как она была самая отдаленная от совхоза. Остальные 
бригады возили зерно на центральный ток, а оттуда на элеватор. Урожай был 

3 убран весь. 

Воспоминания Шлейко Анастасии Федоровны 
=1 
_ Я приехала из Москвы по комсомольской путевке. Был сформирован поезд, 

который вез добровольцев на целину. В Мамлютке нас встречало много народу. 
^Я Сели мы в вагончики на санях и тракторы потянули их в совхоз 
— «Приишимский». Приехали мы ночью, холод, мороз, а мы все в сапожках и 

вообще легко одеты. 
3 1 Распределили нас по квартирам и до потепления направили на работу. Потом 
— поехали мы сюда (совхоз «Москворецкий»), здесь только колышек стоял с 

названием совхоза. 
Приехали и сразу в поля на работу. Так и кочевали с палатками, в одном 

— месте вспашем, на другое переезжаем. Девушек было совсем мало, в основном 
семейные и парни. Девчата поварами работать стали. Воду брали из озера, 
цедили и пили. 

м В первый год посеяли не много, техники еще мало было. 
На зиму стали времянки строить. Замерзали, керосинку ставили, и все равно 

—Я мерзли. В чем днем ходили, в том и спать ложились. 
—• Фильмы смотреть бегали в коровник. 

В 1955 году посеяли мало, почти ничего не взошло. Дисциплина 
исключительная была. Магазин в палатке, все открыто и все равно никто ничего 
не брал. Мы же приехали по комсомольской путевке, слово давали, что работать 
будем, не покладая рук. 

^ Весело было, танцы под гармонь, кто гитару привез. 
^ На 1956 год родился добрый, сильный урожай. Жизнь пошла веселее. Я тогда 

пошла работать на ток, все вручную и разгружали, и перелопачивали. 
^ Все площадки тогда открытыми были, урожай огромный, боялись, что 
^ пропадет, дожди тогда шли. 

Воспоминания Новак Таисии Павловны 

Мы приехали из Краснодарского края. Мой муж Николай Егорович служил в 
армии, когда заканчивался срок его службы, был призыв поехать всем взводом 

—у на целину по комсомольской путевке. Николай приехал домой за нами, и на 
целину мы поехали всей семьей. Мы знали, что нет жилья, холодно, будем 
жить в палатках. В январе 1955 года мы приехали в Мамлютку и работали там 

—у до апреля, грузили посевные материалы для совхоза «Москворецкий». 
Когда мы приехали в свой совхоз, то увидели, что домики уже строились на 

^ улице им. Н.С. Хрущева (в настоящее время улица им. Лермонтова). Стояло 
331 пять домиков одноквартирных и пять 2-х квартирных саманных. Была 

построена столовая, а по вечерам это был уже клуб. Стояли и землянки. На 
^ улице Садовой было построено четыре 4-х квартирных дома. В одном из них 



находилась больница. Стоял вагончик магазин, разделенный на две половины. В 
одной части продавались продовольственные товары, а в другой 
промышленные. 

За совхозом находилась территория центрального тока. Там уже стоял 
большой склад из лозы, обмазанный глиной. Имелась и нефтебаза, 
строительный двор с небольшим складом (сарайчиком) для стройматериалов. 

В совхозе готовились к посевной. Тракторы выехали в поля. В каждой 
бригаде на посевной стан притащили вагончики, оборудовали кухню, поставили 
палатки. 

Начали пахать и сеять одновременно. Урожай был не большой (лето 
засушливое) но собрали весь. 

В бригадах была одна молодежь, духом не падали. Жили очень дружно. 
Я работала на центральном току весовщиком. Но весов тогда еще в совхозе 

не было, мерили урожай метром и определяли удельный вес. Все зерно сдали на 
элеватор. Сдавали без особой обработки, перелопачивали, подсушивали и 
грузили на машины. 

Нас тогда обслуживала Петропавловская мехколонна. В совхоз привозили 
стройматериалы, а отсюда зерно везли на элеватор. Ни одна машина пустой не 
уходила. 

К осени была построена улица Комсомольская. Мы жили в семейной палатке. 
В ней тогда размесились семей семь. Как-то раз проснулись и не смогли 
пошевелиться, нас вместе с палаткой привалило снегом. С конца октября 1955 
года мы уже жили в квартире. 

Зимой занимались ремонтом техники, завозом семян и внутренней отделкой 
домов. Открыли школу с 1 по 4 класс, детский сад. Был построен еще один 
склад для хранения зерна. 

Многие в зимнее время уезжали в отпуск. 
В 1956 году был собран очень большой урожай. Работу на току 

организовали в три смены, рабочих не хватало. В ночную смену работать 
выходили абсолютно все. Помогала транспортом воинская часть. 

Посадили парк, Сажали организованно, на субботнике каждый житель 
совхоза должен был выкопать ямки, посадить определенное количество 
саженцев и ухаживать за ними. Всем было дано задание посадить деревья возле 
своего дома. 

Мой муж Николай работал трактористом, а с 1957 года помощником 
бригадира. 

В период посевной работали от зари до зари, домой приезжали на 2-3 часа, а 
во время уборки урожая вообще не приезжали. Комбайнеры не работали только 
перед зарей, когда еще лежит росса, немного передохнут и снова за работу. 



Воспоминания Стародубцевой Фаины Александровны 

Мы были послушной молодежью своей страны. Раз 
нужно Родине - мы сделаем. И так, выбор сделан, а моя 
командировка затянулась на всю жизнь. 

Не буду рассказывать о сборах, проводах, 
дороге...Только скажу, что нас собрали в театр имени 
Волкова, где впервые прозвучала наша полюбившаяся 
песня «Едут новоселы». На сцену вышел сам автор 
Родыгин. Он пел слова песни, а мы припев. Слова нам 
раздали при входе. Знаете, казалось, крыша 
поднимается от пения. Казалось, песня летит туда, куда 
мы должны явиться. Должна отметить, что встречали 

нас очень приветливо. Мы приехали еще очень рано, в середине марта, поэтому 
было время подготовиться к новому месту. Нашу группу привезли в Токуши. 
Перед расквартировкой перед нами выступил секретарь парткома. Мы впервые 
увидели казаха, а он, улыбаясь, сказал на чистейшем русском языке: - Дорогие 
ребята и девушки, мы рады приветствовать вас на нашей земле и ждем от вас 
многого. Вы приехали из центральных гор России, привезли культуру России, 
традиции.... 
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Петров Василий Павлович 

Петров Василий Павлович родился 
3 января 1936 года в Ярославской области. 

Во время войны потерял родителей, 
воспитывался в детском доме. 

Учился на краснодеревщика. 
По Комсомольской путёвки приехал 

на целину в 1954 году. 
Жили первое время в палатках, 

много трудились. 
Василий Павлович с первых дней целины 
и до выхода на пенсию проработал в селе 

Москворецкое механизатором. 
Здесь он встретил свою вторую половинку, 

будущую супругу, молодую симпатичную 
девушку по имени Зина. Она, как и он, 

приехала в 1954 году на целину после 
окончания мед училища. 

В 1957 году молодые поженились. У них 
родились три сына. 

У Василия Павловича много внуков и 
правнуков. 

Умер Василий Павлович 5 ноября 2010 года. 
Похоронили в Москворецком 
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«Мои первоцелиниики» из рассказа внучки Шелободиной В.А. 
Мои родные: Тараторин Анатолий Алексеевич, Тараторина Любовь 

Ивановна, Волгин Петр Павлович, Волгина Ксения Алексеевна, Тараторина 
(Сапегина ) Анастасия Алексеевна с мамой, младшими братом и сестрой 
приехали на освоение целинных земель 12 июля в 1955 года. Первое время жили 
в палатках. В первый же день пошли работать на стройку, штукатурили дома на 
улице Комсомольская, улица Мира. 

1957 году Анастасию направили учиться Беловскую сельхоз школу 
Мамлютского района на осеменатора, она проработала в этой должности до 
самой пенсии. 
Награды: 2 медали участника Сельскохозяйственной выставки. 

Тараторин Анатолий выучился на шофера работал водителем, в дальнейшем 
выучился на электрика и проработал до 1992 года. 
Его жена Тараторина Любовь Ивановна тоже работала на стройке в 1957 году 
штукатуром вместе с Волгиной К.А. и Сапегиной А.А. 

Награды: медаль «За освоение новых земель», 2 медали участника ВДНХ, 

Почетная грамота за высокие производственные показатели, Почетная грамота в 
честь Дня Энергетика., Похвальный лист за активное участие в перевозке зерна 
урожая 1961 года. 

Мой дедушка Волгин Петр Павлович работал на ферме пастухом, бабушка 
Волгина Ксения Алексеевна работала на стройке штукатуром, а 1962 году 
выучилась на киномеханика и проработала до выхода на пенсию. 



Награды: медаль Победитель Социалистического труда, медаль «Ветеран труда» 

Зайцев Григорий Федосеевич 
Родился 14 февраля 1925 года в с.Алешенка, Брасовского района, Брянской 

области. 
Зайцева Вера Павловна родилась 16 ноября 1929 года в с. Алешенка, 
Брасовского района, Брянской области. 
После оккупации, немцами с.Олешенки, закончив начальную школу, помогали 
родителям так как семьи были большие. В 1943 году Григорий Федосеевич был 
призван в ряды Советской Армии, затем в связи с ранением в конце этого же 
года был демобилизован. По выздоровлению направлен рабочим на военно -
строительный участок до 1945 года Вера Павловна со своими сестрами и братом 
вскоре осталась сиротами. Так как она была самой старшей, заменив им 
родителей, воспитывала их сама. 
Григорий Федосеевич учился в ФЗО где получил квалификации строителя. В 
марте 1950 года они зарегистрировали свой брак. В 1951 году родился сын 
Николай в с.Алешенка. В 1952 году работали на заготовке лесав Амурской 
области, где родился второй сын Анатолий в 1953 году. Затем трудовой путь 
продолжили в колхозе Победа Краснодарского края в качестве рядового 
колхозника. А дальше, получив комсомольскую путевку в Ейском райкоме 
комсомола Краснодарского края 10 марта 1954 года, вместе с женой и двумя 
детьми приехали в совхоз Москворецкий, где был зачислен рабочим. Уже через 
месяц назначен бригадиром по заготовке леса. В 1955 году назначен бригадиром 
по нагрузке семенного зерна. В 1958 году назначили старшим рабочим на 
стройучасток. Закончил курсы каменщиков. С 1963 по 1972 года работал 
плотником, скотником на животноводстве/при необходимости/. Всю свою 
жизнь посвятил стройке и уже, находясь, на заслуженном отдыхе, работал 
сторожем - пожарником в ц/конторе. За время работы неоднократно был 



удостоен: наград, благодарности, ценных подарков, грамот и медалей. Имеет 
медаль «Ветеран труда», участник ВОВ. 
Вера Павловна , приехав с мужем и двумя маленькими детьми, начала свою 
трудовую деятельность дояркой, работала ночным сторожем на ферме и 
автогараже, подменной няней в детском саду с 1965 года, где проработала до 
ухода на пенсию. Здесь же, в Москворецком, родилось еще два сына, Павел 
в 1956 году и Александр в 1960. За свой труд была награждена ценными 
подарками, денежными премиями, благодарностями. У них два внука и две 
внучки. 
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Родился 22 ноября 1927 года в станице Капанской, Новоминского 
/Ейского/района, Краснодарского края. В 1944 году был призван в армию. После 
сверхсрочной службы в рядах Советской армии, в 1953 году возвратился домой 
на Кубань, где работал мотористом Ясенского рыбзавода. Уволился с завода в 
январе 1955 года в связи с выездом на целинные земли. В феврале 1955 года был 
зачислен в Москворецкий совхоз плотником. В апреле этого же года был 
переведен прицепщиком в бригаду №4, в мае работал молотобойцем. После 
окончания школы шоферов, был переведен шофером в августе 1956 года. С 
июля 1971 года был назначен заведующим автогаражом, где проработал до 22 
ноября 1987 года, оставив место работы в связи с уходом на пенсию. За весь 
период работы в совхозе Москворецкий, имел много объявленных 
благодарностей, наград, вручено денежных премий и ценных подарков. 
Участник ВОВ, член КПСС с марта1975 года. 
Вместе с ним приехала его семья, жена Коваленко Лидия Андреевна и дочь 
Валя, которой в то время было 3 года. Вторая дочь Лена родилась в 
Москворецком в 1960 году, а именно в Москворецком роддоме, (больница в то 
время находилась по улице Садовая). 
Лидия Андреевна родилась 14 ноября 1928 года в деревне Лисово, Бесединского 
района, Курской области. После окончания школы, закончила в июне 1946 года 
обучение на отделении подготовки счетоводов Курского филиала учеьного 
комбината Управления подготовки кадров счетных работников ЦСУ Госплана 
СССР, где получила квалификации счетовода промышленности. С 1949 по 1951 
училась в школе медсестер в г.Сторожинец Черниговской области, УССР, где 
получила специальность медицинской сестры. Приехав с мужем на целину, 
имея маленького ребенка, работала в летний период в огородной бригаде, как и 
другие женщины с малолетними детьми. В 1957 году была назначена 
медсестрой в Москворецкую больницу, Октябрьского района, СКО. В 1961, в 
связи с ликвидацией Москворецкой участковой больницы, переведена 
медсестрой в детский сад. В 1975 году временно была назначена заведующей 
ФАП. Закончила свою трудовую деятельность в 1984 году, в связи с уходом на 
пенсию. За весь период работы в Москворецком совхозе неоднократно 
награждалась почетными грамотами, ценными подарками, денежными 
премиями, благодарностями. Лидия Андреевна и Виктор Иванович заключили 
брак в марте 1951 года в г.Сторожинец, Черниговской области, УССР. Оба 
имеют медали ВЕТЕРАН ТРУДА. Дочь Валентина и Елена проживают в 
г.Петропавловск, СКО. 





Приложение 
к летописи становления и развития целинного совхоза 

«Москворецкий» за период с 1954 по 1958 годы 
Таблица 1. 

Количество транспортных средств 
в совхозе «Москворецкий» 

в 1954-1958 годы 

№ Наименование транспортного Годы 
п\п средства 1954 1955 1956 1957 1958 

1. Гусеничный трактор сталинец 
ЧТЗ 

9 10 11 11 11 

2. Гусеничный трактор ДТ 43 48 53 62 62 
3. Колесный трактор - 2 8 13 15 
4. Комбайн 18 62 67 92 89 
5. Грузовой автомобиль 21 45 51 57 45 
6. Автопередвижные мастерские 3 3 3 3 3 
7. Автоцистерны ЗИС - 4 4 4 4 
8. Легковые автомобили 2 2 2 3 3 
9. Мотоциклы 2 2 2 3 3 

Таблица 2 
Справка 

об урожайности в совхозе «Москворецкий» за 1954-1958 годы 

Наименование культур 
1954 1955 1956 1957 1958 
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Озимая 
рожь 

63 537 8,5 20 62 3 50 291 5,8 

Яровая 
пшеница 

850 216 
6 

2,5 13385 43998 2,6 19870 342525 17,2 1740 
1 

36752 2,2 19958 263818 13,2 

Ячмень 
яровой 

20 

Овес 300 708 2,6 220 3468 15,7 179 2349 13 300 1427 14,7 
Просо 17 707 326 0,43 144 1968 13,7 30 216 7,2 100 626 6,3 
Горох 14 4 
Подсолн 
ечник 

40 71 2 

Картофе 
ль 

7 146 2,9 11 91,3 8,3 15 1572 104,8 20 995 50 25 920 36 

Кук. на 
силос 

50 600 32 63 6128 87 40 2180 87 307 43840 42,8 

Однолет. 
травы на 
сено 

373 1779 47 130 650 5 1163 7500 57,2 

Мног-ие 
травы на 
сено 

54 340 6,3 620 1230 2,0 



Используемый материал: 
1 .Выдержки из курсовой работы студентки историко-педагогического 
факультета Петропавловского педагогического института Барковой Елены 
Юрьевны, научный руководитель Черников Василий Сергеевич, кандидат 
исторических наук, преподаватель кафедры «История СССР», 1984 г. 

2. Воспоминания первоцелинников, записанные в 1983 - 1984 годы со слов 
Григорьевой Л.И., 

Новохатского Г.А., Шлейко А.Ф., Новак Т.П. 

3.Из рассказа Шелободиной В.А. записанный в 2021 году. 

4. Фотоматериалы из семейного архива Барковых (2022 год) 

5. Фотоматериалы из семейного архива Зайцевых (2022 год) 

6.Фото, воспоминания и информация из личного архива жителей села. 
Летопись села Москворецкое: к 60 - летию Тимирязевского района / сост. 
ЛЛ.Огородникова. - с. Москворецкое, 2023. - 24с. 


